



# Mouchan

ANNEE 2025 , N° 49

Chères Mouchanaises, chers Mouchanais,

Edito	1-2
Budget	3-4 et 5
Infos divers	6
Réseau clunisien	7
Je découvre mon village	8

Le mois d'avril est pour votre conseil municipal, le temps consacré au budget, avec le vote du compte administratif 2024. C'est-à-dire le bilan, financier de l'année écoulée, et le vote du budget 2025, qui permet de tracer financièrement les dépenses de fonctionnement de la commune et ses projets d'investissement.

Pour 2024, suite à l'important investissement de la requalification de la traversée du village, une pause nous a permis de rembourser par anticipation une partie de la ligne de trésorerie (200.000 €). Toutefois nos capacités financières ont été suffisantes pour réaliser un investissement conséquent (240.000 €), sans augmentation d'impôts locaux et sans recourir à l'emprunt.

La maîtrise des dépenses de fonctionnement, confirmée année après année, nous permet de garder un volet d'investissement conséquent pour 2025.

Le compte administratif laisse apparaître un solde positif de 137.000 €. Cette dernière année de mandat, ne sera pas une année en « roue libre ». La vie communale ne doit pas être suspendue à la perspective d'une échéance électorale majeure. Chaque chose en son temps.

2025 verra des changements majeurs intervenir au sein du personnel communal. Tout d'abord, une nouvelle cantinière, qui prendra la suite de Jean-Paul début septembre. Le conseil municipal et moi-même remercions chaleureusement Jean-Paul Sorbets d'avoir assuré avec professionnalisme l'intérim à la cantine scolaire, dans des circonstances particulières.

Puis Nicolas notre agent technique a choisi de poursuivre sa carrière au sein du service des routes du Conseil Départemental du Gers. Nous regrettons son départ et nous lui souhaitons une belle réussite dans ses nouvelles fonctions qui prendront effet en juin.

Nous poursuivons dans le cadre de la candidature groupée « Cluny et les Sites Clunisiens Patrimoine Mondial de l'Unesco », le travail avec le comité territorial Nouvelle Aquitaine/Occitanie. Mouchan est toujours dans la

MAIRIE de MOUCHAN  
05 62 28 40 33

M. le maire : 06.77.09.56.26

mairie.mouchan@orange.fr  
www.mouchan.fr

facebook  
communedemouchan

Instagram  
@mairiemouchan

Panneau  
Pocket  
mouchan

course. A cette occasion nous avons eu le plaisir de recevoir les acteurs de ce comité pour une randonnée clunisienne autour de Mouchan le 24 mai.

Puis le 6 juillet, suite à l'assemblée générale de notre Fédération Européenne des Sites Clunisiens à Moirax, nous recevrons pour découvrir notre site, des délégations de toute l'Europe. Pour une journée, Mouchan sera la capitale de l'Europe clunisienne.

Soyez assurés de mon total dévouement

Christian Touhé-Rumeau

Maire de Mouchan



Les marcheurs de la randonnée clunisienne



# MOUCHAN

**Dimanche 15 Juin**

**Repas Champêtre  
des Pêcheurs  
12h30**

sous l'ombrage des platanes de la salle polyvalente

**Apéritif**  
**Salade composée**  
**Poulet crapaudine**  
**frites**  
**Fromage**  
**Crêpe à la chantilly**  
**Café-Armagnac**  
**Vin rouge et rosé**

Adulte : 17 €  
Enfant ≤ 12 ans : 8 €

**INSCRIPTIONS**  
jusqu'au 12 juin

☎ :  
06/73/00/78/57  
06/77/09/56/26

Organisation  
La Gaule Mouchanaise



## Etat civil

### Décès :

Roger Ramat le 5 janvier 2025 à Condom

### Avis de mention de décès :

Fernande Marphay le 4 décembre à Montréal du Gers

Colette Laffitte le 1<sup>er</sup> février à Agen

## COMPTE ADMINISTRATIF 2024

Articles	Dépenses	Prévu	Réalisé
<b>Fonctionnement</b>			
11	charges à caractère général	89 615,00	83 080,68
12	charges de personnel	139 200,00	138 629,63
14	attenuation de produits	36 610,00	36 572,82
65	autres charges de gestion	48 210,00	43 939,01
66	charges financières	32 865,00	32 862,84
021	dépenses imprévues		-
68			
23	virement à la section invest	221 000,00	
	<b>TOTAL</b>	<b>567 500,00</b>	<b>335 084,98</b>

<b>Investissement</b>			
16	emprunts et dettes	299 900,00	227 789,16
21	immo corporelles	317 200,00	299 769,11
45	Opé invest° sous mandat		
	DEPENSES REELLES	617 100,00	527 558,27
		-	
26	actions AFL	300,00	300,00
020	dépenses imprévues		
041	opération d'ordre	9 908,22	9 908,22
041	opération d'ordre		
	<b>TOTAL</b>	<b>627 308,22</b>	<b>537 766,49</b>

Articles	Recettes	Prévu	Réalisé
<b>Fonctionnement</b>			
70	Produit des services du domaine	31 600,00	33 231,30
73	impôts et taxes	192 000,00	214 279,26
74	dotations et participations	122 084,60	129 493,28
75	autre produit de gestion	20 000,00	19 515,85
77	produits exceptionnels		
64	remboursement charges SS	12 500,00	12 626,89
002	Excedent reporté	189 315,40	
	<b>TOTAL</b>	<b>567 500,00</b>	<b>409 146,58</b>

<b>Investissement</b>			
1068	excédent fonct° capitalisés		
001	excédent investissement	2 584,48	2 584,48
021	virement section fonctionnement	221 000,00	
10	dotation et fonds divers	74 715,52	75 446,68
13	subvention	243 100,00	134 850,37
16	emprunts et dettes	1 500,00	600,00
45	Opé invest° sous mandat	74 500,00	96 632,00
041	opération d'ordre	9 908,22	9 908,22
	<b>TOTAL</b>	<b>627 308,22</b>	<b>320 021,75</b>

## BUDGET PREVISIONNEL 2025

Articles		Dépenses	Prévisions
<b>Fonctionnement</b>			
11	charges à caractère général		99 400,00
12	charges de personnel		175 000,00
14	atténuation de produits		36 100,00
65	autres charges de gestion		43 700,00
66	charges financières		27 000,00
23	virement à la section invest		186 500,00
		<b>TOTAL</b>	<b>567 700,00</b>
<b>Investissement</b>			
001	résultat reporté		217 744,94
	reste à réaliser		1 263,00
16	emprunts et dettes		327 692,06
21			
21	immo corporelles		
26			
	DEPENSES REELLES		117 500,00
		<b>TOTAL</b>	<b>664 200,00</b>

Les Charges de personnels (Art.12) : 175 000€ sont atténuées par des recettes de fonctionnement (Art.64) : 59 765€ qui se décomposent comme suit:

\* 42 110€ remboursement Groupama

\* 16020€ participation de la Poste pour le fonctionnement de l'APC

\* 1635€ rémunération de la prestation entretien toilettes sèches voie verte par le CDG32

Le montant réel des charges de personnels est de 115 235€ pour 2025

Articles		Recettes	Prévisions
<b>Fonctionnement</b>			
64	Remboursement IJ groupama		42 000,00
70	Produit des services du domaine		33 235,00
73	impôts et taxes		204 000,00
74	dotations et participations		128 275,00
75	autre produit de gestion		23 108,00
002	Excedent reporté		137 082,00
		<b>TOTAL</b>	<b>567 700,00</b>
<b>Investissement</b>			
	reste à réaliser		92 712,94
1068	excedent		126 295,00
021	virement section fonctionnement		186 500,00
10	dotation et fonds divers		24 668,06
13	subvention		6 524,00
16	emprunts et dettes		1 500,00
45			226 000,00
		<b>TOTAL</b>	<b>664 200,00</b>

INVESTISSEMENT 2025	
Etude Bassin versant du ruisseau de Bidot	19 690,00 €
Achat terrain Travaux de la Traversée du village	1 000,00 €
Eclairage LED Salle polyvalente	3 960,00 €
Plafond école : plaquiste , électricien	9 940,00 €
Travaux carré militaire cimetière	5 180,00 €
Végétalisation du cimetière	11 500,00 €
Peinture extérieure cantine	4 200,00 €
Menuiserie salle périscolaire	700,00 €
divers	10 850,00 €
Toiture logement Poste + pose marquise	27 150,00 €
Embacles TP	4 070,00 €
Avaloirs RD931	8 400,00 €
Achat souffleur aspirateur feuilles	9 000,00 €
Achat Karcher thermique	2 000,00 €
Achat destructeur document	500,00 €
Tables pique nique bois x2	750,00 €
Matériel occasion Salle polyvalente	1 740,00 €
Lampes torche x2	870,00 €
Echelle et escabeau	1 000,00 €
Achat Chapiteau fête	10 12,50 €
<b>TOTAL</b>	<b>123 512,50 €</b>

## SUBVENTIONS AUX ASSOCIATIONS

ASSOCIATIONS	CREDITS VOTES	REALISES	PROPOSITIONS
LA GAULE MOUCHANAISE	300	300	300
SOCIETE DE CHASSE	300	300	300
COOPERATIVE SCOLAIRE	1200	1200	1200
VOYAGE SCOLAIRE			400
ASSOCIATION ARTIGA	280	280	280
FONDATION DU PATRIMOINE	55	100	100
ASSOCIATION DES EGLISES ANCIENNES DU GERS	50	50	50
AMICALE DES SAPEURS POMPIERS CONDOM	200	200	200
AMICALE DES SAPEURS POMPIERS GONDRIN	200	200	200
SOUVENIR Français	80	80	80
CAUE	300	150	150
BERCAIL MOUCHANAIS	300	300	300
BERCAIL MOUCHANAIS (Fête locale)	1400	1400	1400
Lycée riscle			1000
	<b>4665</b>	<b>4560</b>	<b>5960</b>

Subvention versée au Lycée professionnel agricole de Riscle pour remercier la classe des 1ères GMNF qui est intervenue pour le nettoyage et remise en état du chemin rural de Lassance.

N°	ETS BANCAIRES	OBJET DE LA DETTE	MONTANT EMPRUNT	DUREE REMBT PERIODICITE	CAPITAL restant dû au 01/01/2025	DATES ECHEANCE	MONTANT ECHEANCE	CAPITAL 16411	INTERETS 6611
2	CRCA	TRVX DIVERS	30000,00	2020/2026 ANN	10 163,76	05-juil	5144,48	5061,14	83,34
3	CRCA	TRVX ECOLE LOGT	100000,00	2023/ 2037 ANN	87 595,55	05-avr	7268,30	6304,75	963,55
4	CDC	LOGEMENT VILLAGE	90000,00	2018/2037 ANN	61 365,57	01-juil	5191,24	4209,39	981,85
5	AFL	TRAVERSEE VILLAGE	500000,00	2023/2053 ANN	489 768,29	22-janv	26056,71	10555,54	15501,17
5	AFL	PRÊT RELAIS	500000,00	2023/2026TRI	300 000,00	20-mars	2250,00		2250,00
						20-juin	2250,00		2250,00
						20-sept	2250,00		2250,00
						20-déc	2250,00		2250,00
	<b>TOTAL</b>		<b>#REF!</b>		<b>948 893,17</b>		<b>52 660,73</b>	<b>26 130,82</b>	<b>26 529,91</b>

## IMPÔTS LOCAUX : LE MAINTIEN DES TAUX COMMUNAUX

Taxes	Bases d'imposition effectives 2024 1	Taux de référence 2025 2	Taux plafonds 2025 3	Bases d'imposition prévisionnelles 2025 4	Produits référence (col. 4 x col. 2) 2025 5	Taux votés 2025 6	Produits attendus (col. 4 x col. 6) 2025 7
Taxe foncière bâtie (TFB)	276 675	<b>PAS DE HAUSSE DES TAUX COMMUNAU</b> 60,38	162,77	287 900	173 834		
Taxe foncière non bâties (TFNB)	47 258	96,14	241,34	47 800	45 955		
Taxe d'habitation (TH)	81 244	14,65	55,53	71 200	10 431		
Cotisation foncière des entreprises (CFE)	>>>	>>>	>>>	>>>	>>>		
				Total	230 220		

**Pour la 8<sup>ème</sup> année consécutive, le Conseil Municipal a voté le maintien des taux d'imposition. Les augmentations en 2025 sont imputables au Gouvernement avec le relèvement de 1,71% du taux de la valeur locative et à la CCT.**



### PLUVIOMETRIE



	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juillet	Août	Sept.	Oct.	Nov.	Déc.	total
2024	42	77,5	89	48	125,5	65	12,5	25	103	118	60	54	<b>819,5</b>
2025	104	21	42	77	79 au 25 JUN								<b>323</b>



**PHOTOS DE  
LA FÊTE  
MERCIA  
VOUS TOUS**



Parce que les moines de Cluny sont venus sur notre commune de Mouchan en 1089, ils ont certainement eu pour idée de développer un lieu de vie pour la communauté religieuse et pour la communauté laïque. Il faut voir Cluny dans un ensemble spirituel mais aussi matériel. La croissance du prieuré doit profiter aussi à la population qui œuvre à proximité de ce prieuré.

Nous sommes actuellement en 2025, le prieuré n'existe plus, il reste l'église St Austrégésile. La Fédération Européenne des Sites Clunisiens (FESC) œuvre depuis 2019 pour une inscription groupée de plusieurs sites au patrimoine mondial. Il faudra certainement encore attendre plusieurs années avant d'avoir une réponse. À l'heure actuelle plus de 108 sites se sont portés candidats.

Une première sélection d'environ 40 sites a été effectuée par des spécialistes. Si notre site est proche des critères de sélection, il ne peut pas fournir certaines preuves, certains éléments essentiels à la candidature. Il n'existe pas ou très peu d'archives sur la création et le passé du prieuré. Ces archives ont existé mais elles ont été soit détruites soit dispersées. Pour retrouver des documents il faudrait un travail minutieux de recherche dans les archives nationales, départementales, notariales pour espérer découvrir quelques traces infimes du passé de l'église et du prieuré. C'est pour cela que cette candidature groupée est importante. Elle va nous permettre de nous inscrire dans un devenir avec une fédération reconnue au niveau international. Nous bénéficierons ainsi d'une meilleure visibilité avec l'ensemble des sites clunisiens.

Nous travaillons actuellement avec 7 sites répartis autour d'Agen et de Moissac. Nous formons le comité territorial Nouvelle Aquitaine Occitanie. Nous élaborerons des actions communes pour permettre une plus grande connaissance de Cluny et les sites clunisiens et de mieux œuvrer ainsi ensemble à cette reconnaissance autour du projet commun : un projet à dimension européenne.

Samedi 24 mai, les sites de Moirax et de Mouchan ont organisé une randonnée clunisienne. Elle a relié Mouchan à Larressingle, retour par Vopillon puis Mouchan. Merci à la 50<sup>aine</sup> de marcheurs, une belle randonnée et de belles rencontres à maintenir et poursuivre. Cette action collective est essentielle afin de sensibiliser la population locale et les visiteurs sur l'importance de nos sites. La randonnée a été l'occasion de découvrir non seulement les beautés naturelles de notre région, mais aussi d'en apprendre davantage sur son passé religieux et historique. Des accompagnateurs présents ont partagé leurs connaissances sur le prieuré de Mouchan, son rôle dans le développement de la commune, ainsi que sur d'autres sites environnants ayant fait partie de l'influence de Cluny.

En plus de cette randonnée, nous envisageons d'autres initiatives : expositions, conférences ou concerts... Le but est de créer un lien, de manière à ce que chacun puisse se réapproprier cet héritage et le transmettre. Nous espérons également que cette mobilisation contribuera à attirer l'attention de partenaires locaux ou régionaux. Plus nous serons nombreux à nous engager dans ce projet, plus notre histoire commune au sein du réseau clunisien grandira.

## REUNION

Une réunion du comité local aura lieu le **mercredi 11 juin** à la mairie de Mouchan à **20h30**.

Alors, n'hésitez pas à vous joindre à nous. Ce sera une belle occasion d'œuvrer collectivement pour le rayonnement de notre patrimoine.

Sans se réjouir de la mort de son ennemi, le jeune homme remercia le ciel de lui avoir évité l'effusion du sang, et sentit s'augmenter sa ferveur et sa résolution. Il vint alors trouver un pieux et puissant personnage appelé *Aethereus*, en renom parmi les sénateurs et jouissant d'un crédit particulier à la cour. Il lui exposa ses aspirations et ses doutes, lui raconta l'épreuve qu'il avait tentée, les mystérieux avertissements qu'il avait reçus et le décida à plaider sa cause auprès du roi. Quel que fût son chagrin de perdre son cher élève, le bon monarque ne put résister aux élans d'une vocation si ardente et accorda la permission demandée.

Peu après, Austrégésile se fit couper les cheveux et reçut d'Aunachaire, évêque d'Auxerre, l'ordre du sous-diaconat; puis il suivit à Lyon son protecteur Aethereus, qui venait d'être élu évêque de cette ville, et fut nommé par lui abbé de Saint-Nizier. Austrégésile ne tarda pas à justifier cette haute faveur et à jouir d'une grande réputation de sagesse et de vertu dans la conduite de son abbaye, où il connut et eut pour lecteur Marculfe, qui devint plus tard abbé du monastère du Château à Bourges, et qui d'après quelques-uns, ne serait autre que l'auteur des célèbres Formules.

Dès ce moment, sa vie nous le montre investi du pouvoir surnaturel, apanage des élus, et raconte ainsi ses deux premiers prodiges dans les circonstances suivantes : *un jour que le pays était en pleine vendanges, Austrégésile se rendit au cellier pour surveiller les travaux et faire préparer les vases destinés à recevoir le vin après l'opération du pressoir. Ceux-ci furent tous remplis, à l'exception d'une énorme cuve pouvant contenir environ vingt mesures ordinaires ; mais, comme il restait encore un peu de vin au fond d'une amphore, l'abbé ordonna de le jeter dans cette cuve sur laquelle il fit, avant de se retirer, le signe de la croix. Au matin, quel ne fut pas l'étonnement du gardien du cellier, lorsque étant entré pour vérifier l'état de la vendange, il vit la grande cuve en complète ébullition, comme les autres vaisseaux, et le vin passant par-dessus les bords et inondant le pavé. Hors de lui, le pauvre homme courut à l'église pour annoncer ce prodige ; mais Austrégésile lui imposa doucement silence en lui défendant de révéler ce que Dieu avait accompli par l'entremise de son serviteur.*

Une autre fois, *Austrégésile, voyageant avec l'évêque Aethereus et sa suite, sur le territoire genevois, rencontra aux environs du lac un vieux château désert et une chapelle à demi ruinée, n'ayant ni clercs ni gardiens, dans laquelle il eut la pensée de célébrer la messe. Les portes de la chapelle étaient ouvertes, mais celle de la sacristie solidement fermée au verrou. Comme l'eau manquait, il dépêcha son lecteur Marculfe pour s'en procurer. Après en avoir inutilement cherché de tous côtés, celui-ci revint à la chapelle, où il fut saisi d'un étonnement voisin de l'effroi en voyant la sacristie grande ouverte et le saint homme officiant avec deux coupes pleines, l'une de vin et l'autre d'eau.*

Vers l'an 612, Austrégésile dirigeait encore le monastère de Saint Nizier, quand il apprit un beau matin que du consentement du roi, le peuple et le clergé l'appelaient à remplacer saint Apollinaire, évêque de Bourges, qui venait de mourir. Il semble être le premier archevêque d'ascendance wisigothe, tous les archevêques antérieurs, y compris son prédécesseur Apollinaire, sont issus d'une famille romaine. Sans être effrayé ni enorgueilli du lourd fardeau qui lui incombait, imposant silence au regret qu'il avait de quitter sa chère retraite, il se mit en route, avec ses diacres Didier et Sulpice, dont le second devait lui succéder.

Arrivé à Germigny en Berry, il connut par une vision nocturne qu'il dirigerait pendant douze ans l'église de Bourges, et réveilla ses diacres pour leur communiquer cet avis d'en haut. Le lendemain, au bruit des cloches et des acclamations populaires, il entra triomphalement dans sa ville natale, où il devait achever de conquérir la radieuse auréole des saints par une nouvelle série de bonnes œuvres et de miracles. Mais comment suivre la légende pendant les douze années de ce glorieux pontificat, comment relever un à un les curieux épisodes qu'elle s'est plu à enregistrer jour par jour et qui rappellent à chaque instant les noms franco-romains de nos pères ?

Ce n'est donc pas sans regret que nous renonçons à raconter la guérison merveilleuse d'Amanda, la suivante aveugle de la noble Paternie; celles de la jeune Friovala, délivrée du malin esprit par la communion; du paralytique Méroald, amené devant l'auguste prélat par les valets de Berthoara; l'aventure de Monulf, cet imprudent meunier qui, ayant voulu piquer sa meule le dimanche, sentit ses doigts s'attacher si fortement au marteau que le sang en jaillissait, et qu'il dut recourir au Saint pour voir cesser son supplice; celle du boulanger Léodemer, auquel la pieuse Austreberte, veuve du très illustre Chramnoald, rendit la santé avec un morceau de pain béni par l'évêque et destiné aux Eulogies; enfin ces biens faits, ces dons et ces grâces répandues à profusion sur les affligés de l'âme et du corps, qui s'obtenaient souvent par de simples lettres, quand on ne pouvait les demander en personne.

*Suite au prochain numéro*